

8. 帰りたくても帰れない人が多い時代

病院では皆さん、患者の役を演じていて、それが家と違つて自分のテリトリーじゃないから、気を使つて。お客様などといふ、いわゆる「自分」ではない。医師や看護師とも、病気の話が主で、ストレスは大きい。私は最期まで無理をして、患者になりすます。さなくていいんじゃないかなって思つてます。

でも、これまで家に帰りたくても帰れない人も多かったです。

「帰りたい」をもう諦めない  
がんでも認知症でも独居でも



すぎもと・ゆきこ 訪問看護認定看護師。病院勤務、訪問看護の経験を経て、12年8月から現職。医療と介護、当事者の「つなぎ役」として活躍。

杉本由起子さん(49)＝東広島市

## 最期の迎え方

第5部 メッセージ

望む最期を迎えるため、私たちほどどんな準備をするべきいいのだろう。連載の締めくくりに、みどりを支える人たちにメッセージをもらつた。

老いて体が弱くなつたとき、皆さん、それまでの暮らしを、あまりにも簡単に手放してしまつた。病院に入院したら安心。介護施設に入つたら安心。本当にそうでしたよ。

安心は生活の音のある場所に

簡単に手放さないで

NPO法人もちもちの木理事長

竹中庸子さん(53)=広島市中区

いる気配…。ベッドから起き上がりがれなくなつても、何らかの五感は働いていて、最期まで耳は聞こえている

当の安心があるというか。  
最期まで自宅にいなけれ

ばならないとか、場所にいだわっているわけじゃありません。どこが安心か。一人暮らしや高齢夫婦二人暮らしで、自宅に閉じこもつて精神的に煮詰まるような

病院や施設に行く最終的な目的って何でしょう。医療や介護サービスを受けることではない。元の生活を取り戻すことなんです。いま、それをもう一度、考え方直してみる必要がある。

たけなか・ようこ 01年、亡き夫寛さんとN P O法人もちもちの木を設立。08年から現職。中区と西区で認知症の人向けのグループホームなどを運営。

これがこれまで、そんな在宅の具体的なイメージが抱けず、病院のスタッフも在宅療養を勧められなかつた面がある。でも今、国も旗を振り始めて在宅の支援体制を整備も進み、在宅療養は選択肢になりつつあります。

—ご本人も家族も、私たち支える側のスタッフも、もう諦めるのはやめにしたい。「帰りたい」という人の声に、「帰したい」という家族の声に耳を澄ました。そのための方法はいろいろある。がんでも、認知症でも、一人暮らしでも、家に帰れる街にしなければと思っています。